
ПРОБЛЕМЫ АЭС - ПРОБЛЕМЫ БУДУЩЕГО 
ЭНЕРГЕТИКИ СТРАНЫ

В КОНЦЕ прош лого годе на страницах “ Вiсника Чорнобиля"  читатели встре
тились с бы вш им зам естителем  пред сед ател я  Госком атом а Валерием  СТА- 
РОДУМОВЫМ, где он рассказал о своей и  своих д р узей  работе а первые годы  
ликвидации п о сле д стви й  Ч ернобы льской катастроф ы . Недавно Валерий М и 
хайлович Кабмином Украины утвержден на дож ность президента государствен
ной  энергоко м пан и и  “ Э нер го атом ".

- Валерий Михайлович, вам довелось 
поработать в  "Укратомэнергопроме", в 
Госкоматоме... Есть с чем сравнивать?

-  В "Госатомэнергопроме" работало 
чуть больше 30 человек, а работу дела
ли по существу ту же, что и сейчас. Ко
нечно, Госкоматом сейчас вырос в д о 
статочно устойчивую структуру, добави
лось функций, возросло его влияние. 
Тогда же многие из нас сочетали в себе 
роль технических, административных ру
ководителей, и во многом исполнителей, 
не имея даже помощников, чтобы под
готовить какой-то документ , ответить на 
то или иное письмо. Работали, не счи
таясь со временем, перекусывая что на
зывается на ходу. И этот трудовой энту
зиазм позволял жить и во многом эко
номить силы. А ведь хорошо известно, 
если работа в радость, она идет только 
на пользу.

-  Какие наиболее главные направле
ния деятельности Комитета?

- Как для украинских станций про
блема отходов ядерной энергетики ни
кого особенно не волновала, никто не за
думывался надо ли их перерабатывать 
самой Украиной, хватит ли ей хранилищ 
радиоактивных отходов. А это, пожалуй, 
один из наиболее больных вопросов для 
нас.

Нужно сказать, что и здесь мы не сто
им на месте, потихоньку продвигаемся 
вперед, не надеясь ни на кого.

Так, Госкоматом взял на себя ответ
ственность за создание Национальной 
программы по обращению с радиоактив
ными отходами. В этом деле нам помогли 
наши же прежние наработки - отраслевая 
программа по обращению с радиоактив
ными отходами, которая была лишь "утя
желена' несколькими статьями. В насто
ящее время уклон должен делаться на ее 
реализацию.

Вот тут-то и основные трудности: кро
ме привычных нам функций - выдача по
ручений, контроль исполнения, организа
ция договоров - добавилось другое, - от
сутствие живых денег. Поэтому на пер
вый план выходит задача: превращение 
вырабатываемой электроэнергии в реаль
ные деньги. Это вынуждает изучать ры
ночный механизм, который на сегодня 
далек от совершенства, и видеть перспек
тивы энергорынка, который будет скла
дываться в Украине по мере восстановле
ния экономики.

Здесь нам есть у кого поучиться, на
пример, у коммерческого представитель
ства "Чернобыльская АЭС". Оно ведет ко
лоссальную работу по обеспечению стан
ции всем необходимым, решает ряд на- 
учно-технических задач.

-  А как бы вы оценили состояние атом
ной энергетики в Украине в целом?

- О нем красноречиво говорит тот факт, 
что Комитет вынужден был сместить сроки 
окончания ремонта практически по всем 
блокам на более поздний период. Причина 
та же - нет денег. Ну, а в том, что атомная 
энергетика все еще в Украине живет, выра
батывает электроэнергию - это целиком и 
полностью заслуга персонала станций.

-  На этом фоне как бы вы оценили 
состояние и перспективы Чернобыльской 
АЭС?

- В этом плане ЧАЭС находится на од
ном из самых высоких мест. К сожалению, 
у станции и обслуживающего ее персона
ла в перспективе очень сложная судьба.

Надеюсь, ЧАЭС будет выводиться из 
эксплуатации уже в государстве, в кото
ром проблема социальной защищеннос
ти его граждан будет решена. Над этим 
сейчас работают и Президент, и Кабмин.

-  В настоящее время остановлен пер
вый блок Чернобыльской АЭС. Наверное, 
и вам приходилось слышать такие речи, 
дескать, это какая-то диверсия по отно
шению к Украине - вывести блок в ны
нешней ситуации смерти подобно. Вы 
какой точки зрения придерживаетесь?

-  Считаю, что это продуманная госу
дарственная политика, поскольку одним из 
условий закрытия ЧАЭС является строи
тельство возмещающих мощностей. Так, 
Комитет предложил план достройки Рив- 
ненской и Хмельницкой АЭС и он принят. 
Конечно, здесь не обошлось без полити
ческих манипуляций, о которых я не имею 
права говорить.

Как бы то ни было, если мы не пустим 
эти блоки, то энергетический голод в Ук

раине как был, так и останется. И хотя про
мышленность в государстве на сегодня прак
тически полностью остановлена, энергос
набжение расходуется лишь на поддержа
ние жизнеобеспечения предприятий, нужно 
думать о завтрашнем дне.

В перспективе Украина сможет выдви
нуться в число наиболее развитых стран 
мира, а иметь сильного конкурента никому 
не хочется. Вот и стараются они любыми 
средствами лиш ить нас энергетических 
мощностей.

-  Почему-то все зациклилось на "сарко
фаге" и говорят лишь об отходах этого объ
екта. Но ведь вывод ЧАЭС из эксплуатации 
в целом также повлечет за собой большое 
количество радиоактивных отходов. Захочет 
ли их принять Россия, традиционный парт
нер Украины в этой области?

- Работы по технико-экономическому 
обоснованию  действий с отработанным 
ядерным топливом ведутся.

Еще в 1993 году началась работа по по
иску зоны, где бы можно было организо
вать национальное хранилище радиоактив
ных отходов в геологических формациях. 
Поиски ее велись по всей территории Ук
раины с акцентом на территории, находя
щиеся поближе к Чернобыльской зоне. И 
такой участок НАНУ, ряд институтов геоло
гического профиля, других ведомств указа
ли - район Коростенского плутона: гранит
ный массив, на котором выделены два учас
тка, непосредственно прилегающих к тер
ритории Чернобыльской зоны с западной 
стороны.

С этими предложениями знакомились 
специалисты ряда европейских стран, Ка
нады и США, которые также подтвердили 
правильность выбора - качество гранита 
соответствует всем необходимым критери
ям, а исследования должны быть продол
жены.

Существуют и альтернативные назван
ному варианты. Скажем, можно задейство
вать старые шахтные выработки, где сохра
нилась вся необходимая инфраструктура 
радиационного мониторинга. Эта идея так
же разрабатывается.

Логика реалий нынешнего состояния зоны 
отчуждения требует более пристального вни
мания к ней как потенциальному объекту, в 
силу своей загрязненности, где можно раз

вернуть комплекс 
хранилищ  РАО. 
Если будет выво
диться из эксплу
атации ЧАЭС, бу
дет освобождено 
огромное здание 
станции, выпол
ненное в виде не
проницаемой бе
тонной емкости. 
Не лучше ли и с
пользовать ее под 

хранилище РАО?
Вот между этими вариантами колеблют

ся ученые и специалисты. А что касается 
выгруженного отработанного топлива, то 
здесь существуют две концепции. Одна ре
комендует отправлять его в Россию, как было 
прежде, или во Францию. Склоняюсь к пер
вому варианту, потому что путь в Россию 
нами уже освоен, имеется колоссальная 
практика, за все время отправки не было ни 
одного радиационного инцидента, почему бы 
не сохранить эту связь?

-  И платить бешеные деньги... Не лучше 
ли иметь собственный законченный ядер- 
ный цикл?

-  Стоимость переработки РАО пока нас 
устраивает, хотя, как и всем, нам бы хотелось, 
чтобы она была ниже. У себя же строить пред
приятие по переработке РАО - очень дорогое 
удовольствие. Проблематичным выглядит и 
общественное мнение, согласие людей, кото
рые будут проживать где-то рядом с подо
бным предприятием, иметь у себя под боком 
такое устрашающее производство.

Затем, вы сами посудите, в настоящее 
время создать с нуля радиохимическое про
изводство, не имея собственной производ
ственной базы, невозможно. И даже с уче
том того, что большое количество институ
тов и предприятий Украины участвовали в 
проектировании и строительстве таких за
водов, как “Маяк” и комплекса переработки 
в Красноярске. Нет, я не исключаю, что со 
временем Украина обретет свой закончен
ный ядерный цикл, но сейчас говорить о 
нем очень рано.

-  Говорите “с нуля’ " а ведь сколько лет 
ведутся работы по программе “Вектор", 
сколько закуплено установок за рубежом по 
переработке РАО; сколько опытных образ
цов было сделано на базе СП “Комплекс", 
на котором, кстати, и вы в свое время ра
ботали. И что, все ушло в песок? Теперь уже 
немцы нам предлагают установить свою ус
тановку...

- Собственно, немцы нам предлагают ус
тановку, разработанную в рамках программы 
Комиссии европейского сообщества - ком
плекс по переработке металла. Конечно, это 
не самый лучший вариант из всего того, что 
на сегодня существует в мире, но достаточно 
эффективен. Нас он прельщает тем, что за
траты по его внедрению для украинской сто

роны будут минимальны. Проект прошел 
экспертизу в Минэкобезопасности Украи
ны и как только мы заплатим за ее прове
дение, - получим разрешение на доводку 
проекта и выбор площадки. Площадка вы
брана поближе к энергетическим комму
никациям ЧАЭС, поскольку комплекс также 
ориентирован на рабочие места для вы
свобождающихся специалистов станции и 
жителей Славутича.

Большая мечта - дополнить этот про
ект российским комплексом по перера
ботке металла, позволившим бы перера
батывать отходы высокой активности.

Что же касается “Вектора” , то это наша 
боль и слезы. И скажу прямо: эту хоро
шую идею похоронило руководство быв
шего НПО "Припять".

У меня до сих пор есть снимки и с
пытаний тех установок, которые были 
нами спроектированы и выполнены как 
опытные образцы: мобильной печи сж и
гания, установки дезактивации “ Водо
пад", в которой использовался эффект 
гравитации ; установок дезактивации 
труб, кабеля, которая была успешно ско
пирована и изготовлена, но уже за ру
бежом. И как сократили? Уволили или 
создали условия, при которых зону от
чуждения покинули разработчики этих 
машин, отобрали базу на острове, вы
нудили уйти такого энтузиаста, как Алек
сандр Сергеевич Мирошниченко, свет
лая ему память.

На базе каждой из наших установок 
можно было развернуть по целому пред
приятию,но постепенно, не разбрасыва
ясь на комплекс в целом. В зоне, явле
нии в своем роде уникальном, отходы 
весьма специфичны и отличаются от 
станционных. На атомной станции мож
но назвать видов десять материалов, 
радиоактивно загрязненных, а в зоне это 
может быть самое разнообразное соче
тание, скажем, со строительным мусо
ром, почвой, лесом. И для того, чтобы 
все это переработать, должны быть со
зданы специальные машины. Но начи
нать с чего-то надо. Давайте начнем с 
самого ценного - построим комплекс по 
переработке металла. Дело это выгод
ное. Как показывает технико-экономичес
кое обоснование, комплекс может быст
ро себя окупить. На ЧАЭС имеется боль
шая группа металлов стратегической 
ценности. В то же время Украина имеет 
технологию, разработанную черкасски
ми учеными, позволяющую выделять цен
ные металлы из расплавов. Понятное 
дело, и сам оокупаем ость подобного  
предприятия будет на порядок выше, чем 
других производств подобного типа. В 
России существует три таких предпри
ятия и имеют весомые прибыли.

Виталий РОМАНОВ.


